

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2014)
Heft: 1

Buchbesprechung: Compte rendu

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Alain Chouet



Entretiens avec Jean Guisnel

Au cœur des services spéciaux



La menace islamiste : fausses pistes et vrais dangers

Postface inédite

Compte rendu

Au cœur des services spéciaux. La menace islamiste : fausses pistes et vrais dangers, d'Alain Chouet

Yves Garcia

Rédacteur adjoint, RMS+

Etudiant en relations internationales à Londres lors de la crise des otages suisses en Libye, je suivais évidemment l'affaire de très près. Alain Chouet, ancien chef du service de renseignement de sécurité de la Direction Générale de la Sécurité Extérieure (DGSE), était alors un des intervenants dans l'émission de Temps Présent du 10 décembre 2009 intitulée « Et si demain j'étais un otage... » C'est donc à cette occasion que j'ai découvert l'auteur. Mais c'est surtout à cette occasion que j'ai été confronté à ses propos qui m'ont interpellé. En effet, si ce n'est un secret pour personne que, sur beaucoup de terrains, les approches francophones peuvent différer des approches anglophones et vice-versa, les réponses qu'apportait Alain Chouet lors de l'émission étaient néanmoins à des années lumières des sources auxquelles j'étais confronté lors de mes recherches.

Alors qu'Al-Qaïda était, et est encore souvent, présenté comme un acteur homogène, Alain Chouet s'exprimait en ces termes : « D'abord j'aimerais savoir ce que c'est Al-Qaïda aujourd'hui. C'est où ? C'est qui ? C'est quoi ? C'est comment ? Ca transmet ses ordres comment ? Est-ce qu'une organisation de ce genre peut donner ses ordres à la planète entière et animer des réseaux sur la terre entière ? J'ai personnellement, en tant que professionnel, un certain nombre de doutes là-dessus. »

Un vrai pavé dans la mare

Alain Chouet semble en effet déranger. Car s'il a été chef du service de renseignement de sécurité de la DGSE, il ne l'a été que durant deux ans. Après quelques recherches ciblées, il devient clair que les nominations à la tête du service de renseignement de sécurité de la DGSE sont une affaire éminemment politique. On imagine donc bien pourquoi, sous un président atlantiste tel que Nicolas Sarkozy, un homme à la tête des renseignements avec de telles idées n'a pas fait long feu. Toutefois, si Alain Chouet pose des questions qui dérangent, il a le mérite, contrairement à beaucoup d'autres, d'y répondre - et d'y répondre intelligemment. Dans son livre qui devrait être

uniquement intitulé *La menace islamiste fausses pistes et vrais dangers*, Alain Chouet répond aux questions de Jean Guisnel.

Mais ce qu'Alain Chouet fait avant tout, c'est d'établir des liens entre la multitude d'acteurs et d'événements qui parsèment le Moyen-Orient et son histoire. Et s'il n'y a pas d'ordre chronologique, ni de suite nécessairement logique, cela ne va que de pair avec une région qui est loin d'être structurée, du moins comme les occidentaux l'entendent. Cette approche « désorganisée » a donc son mérite.

Ainsi, au gré des chapitres, Alain Chouet nous parle des origines de l'Islam, de la violence islamiste et de ses origines, ou encore de la question nucléaire iranienne. Les événements sont évidemment omniprésents avec la question du 11 septembre 2001 et de la « guerre à la terreur » sans oublier les « printemps arabes » de 2011. Les méthodes y sont aussi décortiquées, que ce soit les attentats, les attentats-suicides, les « loups solitaires » ou encore les financements. Quant aux acteurs, qu'il s'agisse d'Al-Qaïda, du Hezbollah ou des frères musulmans, ou encore de l'Afghanistan, du Pakistan, de l'Arabie Saoudite et des Etats-Unis, peu lui échappent.

Vous l'aurez donc compris, qu'on ne connaisse rien à la région ou bien que l'on en soit un fin connaisseur, le livre d'Alain Chouet est à lire de toute urgence. Car, là où il ne répondra pas à vos questions, il en posera d'autres.

Y. G.

Pour en savoir plus :

Sénat, Evénements et colloques. Le Moyen-Orient à l'heure nucléaire.
Alain CHOUET (Direction Générale de la Sécurité extérieure, DGSE),
<http://videos.senat.fr/video/videos/2010/video3893.html>.